

第11回 市長と語る市政ミーティング実施報告書

開催日時	令和3年12月23日（木）午後2時55分 ～ 午後4時25分
会場	柴橋地区コミュニティセンター 会議室
実施町会	中郷1、中郷2、中郷3、中郷4、中郷5、中郷6、中郷7、中郷8
市政ミーティングの内容（意見交換等）	
<p>① 昨年の集中豪雨で鶯沢川が氾濫し、付近住宅の床下浸水が発生した際、川底の改修、流木の撤去に対応いただき、感謝申しあげる。中郷1町会の中郷2号線の崖崩れの改修工事を実施いただいているところだが、地域住民も不便をきたしているので、引き続きよろしくお願ひしたい。また、中郷1町会内の道路路面の改修工事も実施していただいているが、かなり傷んでいるので、来年度も引き続きお願ひしたい。中郷5町会の用悪水路の工事についても、速やかに工事着手いただき感謝申しあげる。中郷地内の国道458号線最高所付近での接触事故等が多発している。また、警察に届け出ていないため、事故扱いになっていないが、法面からの転落事故も散見される状況である。道路管理者である村山総合支庁西村山道路維持課に、春先からガードレールの設置要望を出しているが、年度末頃になるとの回答をいただいている。一方で、寒河江警察署の交通課からは、パトロール強化はするが、注意喚起看板の設置はできない旨の回答であった。事故防止に向けた抜本的な解決策を市側でも検討して欲しい。中郷の旧道が小中学校の通学路になっているが、ガードレールの未設置区間がある。特に冬期間、道路と崖の境目が分からなくなることから、児童生徒の安全確保の観点から早急に設置願ひたい。町会長の任期について、市内他地区の町会長の任期はどのような状況になっているのか。また、会社勤めをしながら、町会長をしている方もいると思うが、負担軽減を図るために、検討していることはあるのか伺ひたい。</p> <p>→ 道路や側溝整備については、各地区から多くのご要望をいただいているところでもあります。予算の都合もあり、緊急度の高い箇所から整備を進めているところですが、整備が遅れている理由も丁寧に説明しながら、順次実施してまいりたいと考えております。国道458の事故防止対策については、県の管轄になりますが、市としても協力できるところは協力しながら、県に対し、対応策の検討をお願ひしてまいります。通学路のガードレール設置については、現場確認し、整備に向けて努力してまいります。町会長の任期についてですが、町会長連合会長としては、複数年お願ひしたいとの意向があるようですが、200町会のうち、約半分は1年任期となっております。町会長の負担軽減策についても、配布物など、まとめられる物はできる限りまとめ、少なくするなどの見直しを実施しているところですが、町会長からも軽減に向けてのご意見やご提案などあれば、お寄せいただきたいと思っております。</p>	
<p>② グラウンドワークで側溝の蓋の整備を申請したところ、78枚いただき、12</p>	

月上旬に、町内会事業として実施した。まだ痛んでいる箇所があることから、再度申請したいと考えているのでよろしくお願ひしたい。積雪の心配があるので、できれば1ヶ月程早くお願ひしたい。また、町会内の道路ではないが、主に農家の方が利用している、国道458と国道287との接続道路の路面が傷んでいるので補修をお願ひしたい。新最上橋の土手の桜の枝が道路に覆いかぶさっているため、枝の剪定をお願ひしたい。

→ グラウンドワークについては、町会事業として、実施していただきありがとうございます。蓋の配布時期については、他の地区からも苦情を受けているところでもありますので、早めに配布するよう改善してまいります。また、道路補修、桜の枝の剪定については、それぞれ、対応させていただきます。

③ 国道458までの路面と側溝の蓋、傷んでいるので補修をお願ひしたい。町会内に、施設入所などにより、4軒の空き家があり、敷地内の樹木の枝が伸び、道路まで張り出している空き家もある。今後、空き家は、さらに増えてくることが想定され、環境の維持、防犯の面などで問題になってくると思われる。

→ 道路の補修等については、対応させていただきます。空き家については、所有者がいる場合、樹木の剪定などを実施するには、了解を得る必要があります。また、家屋の老朽化などによる倒壊なども懸念される場所でもありますので、所有者が県外在住などで、連絡が取れない状況にある場合には、建設管理課までご相談いただければ、できる限りの対応をさせていただきます。

④ 要望しているが、側溝整備と急傾斜地の護岸工事について、なるべく早く進めて欲しい。築瀬橋から柏陵橋までの間、ゴミの不法投棄が非常に多い。先日は、プロパンガスのボンベが投棄されていたので、市役所に連絡し、山形酸素より回収してもらった。何か改善策はないものか。

→ 側溝整備等については、要望いただいている箇所でもありますので、順次、対応させていただきます。ゴミの不法投棄については、何かあればすぐに連絡していただきたいと思います。

⑤ 道路舗装の件について、町会内だけでなく、中郷全域が厳しい状況にあるので、点検のうえ、年次計画で対応してもらいたい。構造改善センター前に水路があるが、少し雨量が増すと溢れて、旧道が冠水してしまう状況なので改修願ひたい。子どもたちの安全確保の視点から、道路に接している私有地や空き地のブロック塀が、地震で倒壊しそうな箇所が見られるので心配である。町会内には、施設入所している世帯、高齢者のみの世帯が3割程あり、数年後には町会の運営自体が、大変厳しい状況になることが推測される。区長からも要望があったが、町内会の負担軽減を是非検討願ひたい。

→ 公共施設のブロック塀については、一斉点検し、危険性のある箇所については、補強するなどして、対応してきた経過があります。私有地となると、なかなか難しい面はありますが、いろいろな機会を通じて、啓発を図るほか、住宅のリフォーム補助金の活用を促すなど、ハザードマップの作成に合わせて、注意喚起して

まいりたいと思います。町内会の運営については、高齢者世帯が、今後、どんどん増えてくることが目に見えているので、対応を検討してまいりたいと考えております。

- ⑥ 用悪水路の改修について、工事着手いただいているが、その上流部の改修も次年度以降にお願いしたい。

→ 分かりました。対応させていただきます。

- ⑦ 沼の向かいにカーブミラーがあるが、その先が崖になっており、非常に危険であるので、ガードレールを設置願いたい

→ 分かりました。対応してまいります。

- ⑧ 昨年の豪雨の際の倒木が、まだ鶯沢川に残っており、今年度の予算で撤去することになっていた。しかし、10月になっても実施されないので、改めて確認すると引き継ぎが行われていなかった。その後、建設管理課から、現場確認してもらい、今年度内に復旧するとの回答があった。また、豪雨の際に、最上堰で水門を開け、鶯沢川に放流しているが、もっと上流部で止めるべきであると考えている。最上堰が決壊した場合の対応を双方で協議のうえ、その結果を回答して欲しい旨依頼しているが、未だに回答がないので願いたい。被災した際の災害ゴミの搬出先であるとか、消毒剤の配布など、災害後の対応についても配慮願いたい。また、鶯沢川には、魚1匹いない状況であるので、水質調査をお願いしたい。

→ 昨年の豪雨の際の対応については、大変申し訳ございませんでした。また、災害後の復旧についても、市側で気が付かない面もあるので、今後も声を上げて、不備な部分をご指摘いただきたいと思います。

- ⑨ 町会内に、未登記の沼がある。子どもが魚釣りに来るので、注意喚起の看板を設置しているものの、もしも事故などが発生した場合、管理責任を問われるのは町会長になると思われるが、どのように対応すべきなのか確認いただきたい。

→ 状況確認し、検討させていただきます。

後日回答（担当課より）

<質問>

- ① 通学路へのガードレール設置について

<回答>

市道平塩中郷線の要望個所については、現場状況を確認しております。確認した現場状況等を精査し、今年度の公共事業整備優先順位審査会に諮っております。現在のところ、地域からの要望書のみとなっておりますが、学校やPTA等との合同点検結果も踏まえて、対応してまいりたいと考えております。

今後、その他の地区からの要望も含め、審査会結果に基づき、整備計画へと進んでまいります。今年度の審査会の結果につきましては、来年度の要望申請書を送付する際にお知らせ致します。

【建設管理課】

<質問>

⑧ 最上堰決壊時の対応について

<回答>

この度は、回答が遅れまして申し訳ございません。

豪雨災害時における対応については、現在、最上堰土地改良区と協議しているところであり、1月末頃を目途に回答させていただきます。 **【建設管理課】**

<質問>

⑨ 沼の管理責任について

<回答>

ご意見のありました沼は、法定外公共物であり、南（山地）から北へ流れる水路の一部となっており、以前は農業用ため池として、利用されていたようでございます。

現在は、最上堰の幹線水路が整備されたことにより、農業用ため池としての役割は少なくなったものと思われまます。昔より現存し、地域に密着した施設であるため、その維持管理等については、地元や利用する方をお願いしておりますが、積雪の影響で現場確認が難しいため、今後の安全対策については、雪解けをみて現場確認を行い、貴町会と協議させていただきたいと考えております。 **【農林課】**